



Volontaires Fidesco à Madagascar

Les cahiers  
Parents & enfants

LES BLOGS

Rechercher... OK

- >> Petites annonces
- >> Télévision
- >> Météo
- >> Visite guidée
- >> **Boutique**  
Livres, CD, DVD...



Pour vous abonner, cliquez ici  
**la Croix** en ligne

RELIGION

RSS

**11/10/2009 17:12**  
**Le diagnostic sans complaisance des évêques pour l'Afrique**

La première semaine de l'assemblée spéciale du Synode pour l'Afrique a vu se succéder les interventions des évêques, dessinant quelques grands axes qui vont désormais être discutés par groupes linguistiques

L'assemblée synodale a permis, lors de cette première semaine, à un maximum de participants de s'exprimer, soit en cinq minutes pour l'intervention préparée à laquelle chacun a droit, soit en trois minutes en fin de journée lors du temps d'échanges libres. De ces débats, auxquels Benoît XVI a assisté attentivement toute la semaine, commencent à se dégager quelques lignes de fond.

**Faire face aux dérives de l'Occident**

L'évolution de l'Occident et la perte de ses valeurs suscitent une réelle inquiétude chez les responsables catholiques d'Afrique. L'archevêque de Ouagadougou (Burkina Faso), Mgr Philippe Ouédraogo, a sonné la charge : « Nos communautés religieuses et humaines rejettent les pratiques légalisées de nombreux pays occidentaux chrétiens, tels l'avortement, l'homosexualité, l'euthanasie. Alors que le monde devient un village, les médias veulent imposer cette pensée unique occidentale. »

Et de dénoncer le « tapage médiatique organisé » lors de la visite du pape au Cameroun et en Angola en mars, significatif selon lui d'une « tyrannie de la pensée unique ». Mgr Robert Sarah, ancien archevêque de Conakry (Guinée) et secrétaire de la Congrégation pour l'évangélisation des peuples, a averti : « L'Afrique doit se protéger de la contamination du cynisme intellectuel de l'Occident. Il est de notre responsabilité pastorale d'éclairer la conscience des Africains quant aux dangers de cette idéologie meurtrière. »

**S'attaquer aux problèmes internes à l'Église**

« La tension couve au sein de certaines de nos paroisses en raison de différences ethniques et linguistiques. » C'est l'évêque de Gweru (Zimbabwe), Mgr Martin Munyanyi, qui fait ce constat. Plusieurs pères déplorent les « tendances tribalisantes et ethnicisantes » dans l'Église en Afrique. Au point que Mgr Valentin Masengo, évêque de Kabinda (RD-Congo), recommande que « l'on nomme les personnes sans se laisser conditionner par leur appartenance tribale et ethnique ».

De son côté, le cardinal Francis Arinze, préfet émérite de la Congrégation pour le culte divin et président délégué du Synode, a recommandé de « veiller à ce que les personnes consacrées, hommes et femmes, les catéchistes et les employés de paroisses soient correctement rétribués » ; de plus, les curés ne doivent pas « considérer les offrandes comme destinées au seul clergé, mais aux pauvres et à l'Église en général ».

Archevêque de Johannesburg et président de la Conférence épiscopale d'Afrique du Sud, Mgr Joseph Thigale va plus loin : « Le défi le plus critique lancé à l'Église en Afrique est le manque de volonté collective pour mettre en œuvre les résolutions prises. » Si bien que, selon lui, les conférences épiscopales régionales et continentales se découragent : « Nous sabotons nous-mêmes nos organisations. »

**Comprendre la croissance des sectes**

Nombre de pères synodaux, surtout de pays anglophones, dénoncent le prosélytisme des mouvements évangéliques et néopentecôtistes, souvent « très agressifs », selon Mgr Alfred Adewale Martins, évêque d'Abeokuta (Nigeria). Pour lui, ces groupes « visent à abattre l'Église catholique » et en parlent comme d'une « Église morte ».

Face à « l'exode des catholiques » - selon Mgr Adriano Langa, évêque d'Inhambane (Mozambique) - vers ces groupes religieux « au style et langage étranges » qui attirent « ceux qui se sentent désavantagés », les évêques africains s'interrogent avec lucidité. « L'Église en Afrique ne doit-elle pas se mettre en cause dans sa gestion des fidèles, dans son exercice de l'autorité ? » interroge Mgr Joseph Aké Yapo, archevêque de Gagnoa et président de la Conférence épiscopale de Côte d'Ivoire.

**En terre d'islam, au service de tous**

Face à la concision de l'Instrumentum laboris sur l'islam, plusieurs évêques ont insisté sur leurs bonnes relations avec le monde musulman. Ainsi, Mgr Ambroise Ouédraogo, évêque de Maradi (Niger), s'est félicité de la participation de l'archevêque de Niamey, Mgr Michel Cartatéguy (absent du Synode pour cette raison), au

@ sur internet...

>> Nouveau blog sur le Synode : trois témoins prennent la parole. Réagissez

A écouter...

>> Frédéric Mounier : « Les évêques africains sont porteurs de leurs peuples »

BLOGS

- **Avec la rédaction en chef**  
Chaque jour, un commentaire sur les choix de La Croix
- **Vu de Rome**  
Le blog de l'envoyée spéciale permanente de La Croix à Rome
- **A vif**  
Le blog de Bruno Frappat
- **Mots et paroles**  
Le blog d'Alain Bladuche-Delage sur le langage

DOSSIER

- >> **Les élections allemandes**
- et aussi ...
- >> La recherche médicinale au pays des Yaneshas
- >> Sur les pas de Tolstoï
- >> Les nouveaux écolos de l'été

afrique australie **benoît xvi** bible carême  
 catholique catholiques chine christianisme chrétiens  
 dialogue décès **eglise** excommunication excommunications  
 france internet intégristes irak islam israël italie  
 jeunes jmj juifs jérusalem lourdes messe musulmans

oecuménisme **pape** paris protestants  
 pèlerinage **religion** religions rome russie sida

spiritualité sydney synode terre sainte **vatican**  
 voyage williamson **église** évêque évêques



Sélection livres

EXIT LE FANTÔME



>> voir la sélection de la semaine

Liens commerciaux

- Oenologie
- Hôtel de Charme
- Investissement Immobilier
- Séjour Marrakech

INFORMATIONS FINANCIÈRES

- CARBONE LORRAINE
- OTOR
- COMPAGNIE PARISIENNE DE CHAUFFAGE URBAIN
- TOUS LES COMMUNIQUÉS

comité national de prévention des conflits, ce qui « en dit long sur l'estime et la crédibilité que les autorités politiques reconnaissent à l'Église au Niger ».

L'évêque de Nouakchott, Mgr Martin Albert Happe, a expliqué qu'en Mauritanie, où tous les habitants sont musulmans et tous les catholiques sont des étrangers, Caritas emploie 120 personnes, dont 110 musulmans. Mgr Claude Rault, évêque de Laghouat (Algérie), a cependant signalé « une relation difficile entre le monde arabe et le monde africain, due en grande partie à l'esclavage, qui n'a pas été, hélas, le seul fait des Occidentaux ».

Et Mgr Vincent Landel, archevêque de Rabat (Maroc) et président de la Conférence épiscopale régionale du nord de l'Afrique (Cerna), a évoqué les « 30 000 étudiants subsahariens au Maghreb qui découvrent un monde où l'islam est sociétal et où il n'y a pratiquement pas de liberté religieuse ». Quant à Mgr Maroun Laham, évêque de Tunis, il a émis le souhait que les Églises minoritaires d'Afrique du Nord soient conviées à l'assemblée spéciale du Synode pour le Moyen-Orient, l'an prochain.

#### **Au côté des migrants**

Vicaire apostolique de Tripoli (Libye), Mgr Giovanni Martinelli a évoqué, comme d'autres évêques, les « 10 millions de déplacés, des migrants qui fuient la guerre et la pauvreté, et viennent en Libye où ils cherchent un travail ou le moyen de passer en Europe dans l'espoir d'y trouver une vie meilleure et plus sûre ».

Parlant d'un « exode », il a évoqué « les femmes contraintes à la prostitution et à l'esclavage, les hommes risquant la prison, la déportation ou pire, et n'ayant accès à aucune assistance légale et sanitaire ». Pour lui, dans un contexte musulman, leur accueil « rend crédible l'Église ». Une délégation s'est rendue mercredi matin 7 octobre au Capitole, pour rencontrer sur ce sujet le maire de Rome, Gianni Alemanno.

#### **Claire LESEGRETAIN et Frédéric MOUNIER, à Rome**

[↑](#) Retour haut de page

#### **Dans la rubrique Religion**

[Place Saint-Pierre de Rome, cinq nouveaux saints «à contre-courant»](#)

[François Fillon invite à une «méditation collective»](#)

[Les héritières de Jeanne Jugan au chevet de la grande vieillesse](#)

[Frédéric Mounier : « Les évêques africains sont porteurs de leurs peuples »](#)

[>> Tous les articles de la rubrique](#)